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脉轮与修行 

第七讲 

最尊贵的净莲上师讲解 

讲于台北新店 

二○一一年九月二十九日 

 

  我们今天介绍心轮。 

  心轮是爱的脉轮，所以有爱的话，我们的心轮就是开放的；没有爱，我

们的心轮就是紧张的、阻塞的。 

  那我们到底有没有爱呢？我们每一个人都会觉得自己懂得爱，是真的懂

得爱吗？那就要看看，我们在哪些情况之下是有爱的？ 

  如果今天是因为对自己的父母、师长有恭敬的话，那个叫做敬爱。就是

因为你是我的父母、是我的师长，所以我应该对你有爱，这个叫做敬爱，恭

敬而生起的爱。如果因为你是我的好朋友，所以我爱你，这个叫做友爱。两

个人在谈恋爱，你是我的爱人，所以我对你有爱，这个叫恋爱。我们是不是

因为跟某人有着某种的关系，才有爱呢？那如果今天他不是你的父母、不是

你的师长、不是你的好朋友、不是你的爱人，难道你就不爱吗？你的爱是因

为有关系才爱吗？ 

  或者是因为你曾经帮助我、救过我，你对我有恩情，所以我为了回报你，

所以我今天才对你有一种关爱，或者一种报答，这个是有条件式的爱；或者

是因为我今天是父母，我天经地义应该爱护我的子女，这个爱叫做责任的爱。

从刚刚讲到现在，就是爱是一种关系，爱是依存着某种条件，或者爱只是一

种责任，我们的爱是不是在这些情况之下才存在？如果他不是我的父母、师

长，如果他不是我的好朋友，他没有让我有任何付出的条件，我对他没有任

何的责任感，我还有爱吗？如果没有的话，就说明什么呢？有对象的差别─

─有关系我才爱，有责任我才爱，有某种条件的情况之下我才爱，这些都不

存在的时候，我就没有爱了。意思是说：你有时候有爱，有时候没有爱，这

个是真的爱吗？ 

  可是我们大部分都是在这些条件之下，才会生起爱嘛，我跟你没关系，

我干嘛爱你？可是真正的爱是一下子有，一下子没有吗？有时候有，有时候

没有吗？或者是因为你是我的什么什么人，所以我才爱，你是属于「我的」
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家人、亲戚、朋友、什么…所以我才爱你们，这种爱是自私的爱，只是自我

延伸的爱，你如果不是我的什么、什么、什么，就不爱啦！所以这种爱只是

自我的延伸而已，它也不是真正的爱。有条件的爱、责任的爱，都不是真正

的爱，因为真正的爱，它不可能有剎那之间停止的。 

  所以爱好像呼吸一样，你不可能停止呼吸，所以你也不可能停止爱，这

个才是真正的爱。没有任何条件、责任，没有任何关系，你心中有爱，就是

有这个能力。所以爱它是一种你内在的状态，随时都有，跟呼吸一样，不可

能有剎那间断，所以你有爱，你会爱每一个人，还会扩展到一切事物的身上，

所以你会爱惜一切的事物，不会说这个东西是我的，所以我才爱惜，那个别

人的东西，我就不爱惜。像公共的东西，我们都不会爱惜，所以那个都是自

私的爱。 

  真正的爱，它会扩展到每一个人事物的身上，即使你现在一个人，你内

心仍然充满着爱，没有对象的时候还是有，它一直都在，所以它比较接近佛

家讲的慈悲，无缘大慈，同体大悲。我们说的爱是这个，不是一般世俗、自

私自利的爱，也不是我们刚刚讲，有一大堆条件所附属的爱，不是这个，是

一种无私无我的爱。它是一直都存在的，它也是我们菩提自性本自具足的一

部分，就是慈悲。它不可能一下有，一下没有，一下爱，一下又不在爱里，

不可能的，它是一直都在你的心里，所以我们说它是我们内心的一种状态，

它一直都在，它是不可能停止，它也不可能有剎那的间断，这个才是我们所

谓真正的爱。没有条件的，不是因为有责任，也不讲任何关系，你有能力爱，

你就爱每个人啊，不管他跟你有什么关系，有关系没关系都爱呀！对不对？

菩萨慈悲众生，没有对象的差别，那个叫大悲心；希望一切众生快乐，那个

叫大慈心。 

  如果你能做到，你的心轮一定是开的，晚上不会作恶梦，只有自私自利

的人才会作恶梦。一个充满爱心的人不会作恶梦，只有内心有忿恨恼嫉害，

内心忿忿不平，瞋恚心重的人，他才会作恶梦。所以有爱心的人，他一定脉

轮是放松的，他一定夜夜宁静安详，一定是作吉祥的梦，然后夜夜都是好眠，

不会失眠。 

  所以我们就知道，什么让我们的心轮紧张跟阻塞？就是你不爱的时候，

它就塞住了。心中没有爱的时候，脉轮是紧张的，所以要心轮打开很简单，
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你就是没有条件的爱就对了。你只要能做到所谓的慈悲，爱跟慈悲，那你的

心轮永远是敞开的。 

  那我们怎么知道我们心轮有没有开呢？就是你在安静的时候，你可以听

到你心轮的声音。我们不讲什么声音，你们有听到的来问我，我就告诉你是

不是，因为我们讲说它发出什么声音的话，你就开始自我暗示，「哦…好像

有听到」，又开始神经过敏这样子。 

  你每天心都很开心就对了，它就不可能塞住。每天充满着慈悲，充满爱，

开开心心的过日子，没有什么会让你心什么过不去的，还是生气的，都没有

这些情绪，它就容易开敞。 

  还有另外一种情况会让我们的心脉紧张、阻塞，那个就是复杂的思想。

我们前面讲到脐轮是什么的中心？思考的中心，有没有？你的思绪过多会让

我们的脐轮阻塞。那思考的结论，我们叫做思想，它会形成一种思想，所以

每一个人都有每一个人的思想，那是经过思考之后的结论，所以你有你的思

想，我有我的思想，我们的思想也许不一样，所以才会争辩嘛。现在要选举

了，有没有？就很吵啊！为什么？每个人的思想不一样，你支持这个党，然

后他支持那个党，那为什么你一定要坚持你支持这个党呢？就是因为它已经

形成你的一种思想，政治的思想或者一种主张，对某人的看法，所以你要支

持这个党，支持这个人，然后同意这个，不同意那个，所以思想是由思考而

得到的一种结论。 

  那每个人他都是从无量劫以来，它也是过去生可以带来的。我们说腹部

跟过去有关，我们的心轮也一样跟过去有关，你过去无量劫以来所有的思想

没有消失，都在你的心轮储藏着，它随时会出来，所以你莫名其妙为什么这

一世会喜欢这个，就是你过去世是这样子的思想，为什么听到这个特别相

应？那是因为你过去的思想，种子生现行，所以你会好乐这个，然后被那个

吸引。 

  可是，你是不是从你懂事以来到现在，你都没有改变？不会啊，你一直

都在改变，对不对？你小时候想的跟你现在不一样呀，你的思想一直改变、

一直改变，那你经过改变，之前的有没有消失？还是没有消失，都在你的第

八识储存着，它随时又会冒出来。你过去的政治理论是这样，你现在又有新

的政治理论，旧的跟新的就开始打架了，过去那样想，现在你又改变，又这
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样想，开始矛盾冲突了。所以，所有的复杂的思想，还有互相矛盾的思想，

都会让我们的心脉紧张跟阻塞。 

  所以我们活在红尘里、世间，就已经很混乱了，对不对？因为我们每天

要跟别人解释你为什么要这样子，然后跟那个人辩论说为什么你是这样想，

已经很混乱了，所以我们的心轮不断不断地给它压力、压力、压力，你只要

思想打架，它压力就来了，它就塞住了。所以每天不断不断地增加，因为旧

的还没有消失，再加上新的，所以你的心脉是越来越紧张的，因为你的思想

越来越复杂，互相矛盾的情况越来越多，所以你的心轮是不可能打开的。只

要你思想会互相矛盾，它就会有压力，脉轮就紧张。 

  所以红尘俗世已经让我们焦头烂额，我们今天来学佛，就是希望心能够

平静一点，可是有吗？我们今天到这个道场，亲近这个师父，学习一个法门，

我们就会跟过去的来比较一下，怎么样？又有一些矛盾产生啊！过一段时间

又碰到一个新的师父，他又教你新的法门，又开始打架了。所以你不断地跑

道场，不断地换师父，不断地换法门，你的内心也是矛盾冲突的，你只要哪

一个理论你没有办法圆融，没有办法通透的话，它就是互相矛盾的。小乘跟

大乘互相矛盾，大乘又跟金刚乘互相矛盾，修到最后就是一阵混乱，到最后

不知道自己要学什么、修什么。所以今天念念佛，明天持持咒，后天去灌顶，

然后再修个天台止观，越修越混乱，所以我们的心轮是越来越紧张，越来压

力越大，所以怎么可能开悟？修得这么乱，这么混乱！ 

  所以我们心轮最主要的压力，就是混乱。只要你的思想混乱，不管是哪

一种思想，因为你自己都会互相矛盾，因为我昨天这样想，今天又改变了嘛，

那明天又碰到新的思想，我又变了嘛！所以我自己都没有办法跟自己的心妥

协，再加上别人再来乱一下，我就更乱了。 

  所以在这么混乱的情况之下，我们怎么会开悟呢？开悟，心轮就打开了，

所谓的意解心开，气住脉停，以功夫来讲是气住脉停，之后你会意解心开，

那个就是有一点开悟的那个影子。意解心开就是你的心整个打开，你所有的

理论完全融会贯通，全部回归到你的自性当中，你不再有任何的矛盾冲突，

你不再会跟自己的思想打架，这个时候你会意解心开，整个心好像打开了，

所有的问题就在这剎那之间完全的冰释了，完全消融，开悟的当下是这种感

觉。才会说什么虚空粉碎、大地平沉，那只是一种形容，就是统统都好像空
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掉了，连空也空掉了，剎那之间是那种感觉。可是我们每天这么混乱，怎么

可能开悟呢？心脉只有越来越紧张，越来越阻塞，严重阻塞这样而已。 

  所以我们一定要想办法，那怎么办呢？怎么样让自己不要继续这么混

乱？那就是不要忙着做决定，不要忙着做选择，不要这么快就让自己归类，

譬如说，人家问你说：你是修什么法门呢？你不要这么快就归类，因为你每

天在换嘛，你怎么跟人家说：我是修密宗的，还是我修净土宗的？净土宗你

也没有好好念佛，你怎么能够说你是净土宗的？我们是举例子，你当然可以

说，我们是举例子说，你不要忙着把自己就归在哪一类，因为你会改变呀！

你还没有真正下决心呀！你自己都很矛盾、很混乱，所以你也不要那么急

着…。 

  现在要选举了，说我一定支持谁，说不定过两天他又爆发什么案，你又

变心了嘛！很难说，对不对？所以不要急着做决定。就是说你只要看清楚你

每天很混乱的思想，知道它一团乱这样就好了。我今天支持这个党，明天支

持那个党，O.K.，你没有要急着选择或者是下决心，或者是把自己归类，没

有急着要干什么，没有，你只知道你每个思想起来，我今天这样想 O.K.，

没有要干什么，明天这样想 O.K.。 

  你今天学佛修行，今天听到这个理论，天台这样修 O.K.，念佛这样念

佛 O.K.，你想修你就试试看，你就修修看，不要去忙着说做什么去分辨，

或者是去判定，或者说我是修什么法门，或者属于什么，不要忙着做决定，

除非你已经真正的…我这一世就是一句佛号念到底，或者是这个咒语我就念

到底，我不再改变，除非你有下这么样强烈的决心，这时候你的心也安了，

可是还没有到达这样的程度之前，你就先不要忙着做选择。你只知道你的思

想很混乱，但是你没有要把它怎么样，所以思想起来的时候你就知道，我今

天是这样想，我今天的主张是这样，我现在的思想是这样，好了，思想起来，

它就过去了，你知道你今天是这样想，明天又那样想，没关系，没有要干什

么，没有要跟昨天的打架，今天又这样想，O.K.，这样你会开始比较放松，

因为你没有急着说我要这样子，还是那样子，这样子对，还是那样子错，你

没有要做选择。所以你不是那么在意是非、对错、成败，还是什么是非，都

没有，你只是看着你的思想生起，然后它消失。也是保持觉知嘛，觉知你每

一个思想，知道你很混乱，这样就好了，它慢慢就没有这么混乱。 
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  因为为什么我不要那么急着做选择，还是决定，还是批判呢？因为这所

有的都是要全部丢掉的，没有一个要留下来的，所以你不用在这个所有要丢

掉的，这种一切的混乱当中去理出什么头绪，没有，因为你整个要丢掉，为

什么整个要丢掉呢？因为它都是五不正见，懂吗？所以你要丢弃的是所有你

混乱的思想，所以你不用费心去把它做整理。这所有混乱的思想都是你的五

不正见，五不正见还记得吗？都是「我」的想法，那个「我」就是萨迦耶见。

我忙着做决定，因为这个是对的，那个是好的，那个是边见，只要有对错，

二元对立，全部都边见。所以你干嘛那么急着说我对你错？两个人辩了半天，

就是要争我是对的嘛，我的思想是对的，你的是错的嘛，这就是落在边见啊！

每个都是「我的」思想，那就是见取见，主观的意见就是见取见。一定要怎

么样──戒禁取见，不这样就不行吗？不能归在这四类的，就是全部是邪见。

所以没有什么好争辩的，全部在五不正见当中，这全部都叫做见惑，全部都

要丢掉的。 

  所以只有证得初果的圣人，他这五个没有了，没有证初果之前每个人都

有，所以有没有什么好辩的？没有什么好辩的啊！你也五不正见，我也五不

正见，然后两个人争得面红耳赤，有这个必要吗？没有，全部都要丢掉的。

只要你破了见惑，这些都不是问题，你也懒得跟人家辩了，因为已经没有萨

迦耶见了嘛，没有「我」一定要坚持我的立场，我的想法、我的看法是正确

的，有什么好强调的，这样会不会比较不紧张？没有…对啊！会比较不紧张，

你的心脉就会开始放松，你没有这么紧紧地抓住自己的想法，一定要跟别人

争个你死我活，没有，你的心轮会开始放松，你的念头会越来越少，因为有

什么思想起来，你看着它，它就消失了，你也没有要怎么跟它处理它，没有

要把它怎么样，很轻松地看着它就消失。 

  你知道你今天这样想，明天那样想，你今天念佛，你想念佛就念佛，明

天想持咒就持咒，后天想打坐就打坐，放轻松，因为一切的法门是什么？没

有是非对错嘛，对不对？佛是依不同的根性，说不同的法门，有没有说哪个

比较好？没有啊！你生什么病就吃什么药，你说哪个药比较好？只要病治好

了，那个药就好啊！你能够说哪个比较好吗？这个是世界上最好的药，可是

你不是生这个病，这个药有什么用呢？也没有用啊！所以有没有什么好争

的？没有什么好争的。所以你修到最后，会把一切法门都回归到自性，没有
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一个法门会打架，小乘、大乘、金刚乘全部圆融回归到自性当中，然后依不

同的因缘再把它说出来，没有什么好打架的，不同的根性说不同的法门。 

  所以只有当你的心是放轻松的，你才可以慢慢地把你的心沉淀下来，把

一堆混乱的思想，矛盾冲突的思想，慢慢、慢慢地把它净化、简化，它慢慢

会越来越少、越来越少，最后怎么样？无念，可以达到无念。只有达到无念，

你的心脉才会开，你只要还有念，还有紧抓着哪一个某种思想的话，你的心

脉就是阻塞的，它就是紧张的。 

  所以没有要抓住任何的思想，没有，因为我们刚才说了，全部都要抛弃

嘛，你还需要抓吗？没有啊！一切法从心想生，然后再回归我们的自性，没

有什么要特别去紧紧地抓住或者执着的，任何一法都一样，都是生灭无常的、

无我的，它是没有自性的，所以没有什么好坚持的。你的心轮才能够慢慢地

放松，念头慢慢地少，也不会再跟别人有什么兴趣，讨论什么内容，因为讲

的那个内容全部都是五不正见，很简单。这个才是从根本解决，它可以慢慢、

慢慢就到达所谓的无念，它会比你修定，然后在那边打妄想要快得很多，因

为你已经知道问题出在哪里，不然你坐在那边也是思想不断啊，从来没停过，

对不对？妄念从来没有停过，那就是因为你还没有看透，这一切的混乱的思

想都是要抛弃的。 

  所以，所谓真正的神通，也是从无念之后它才开始发的，这我们就下一

堂再介绍。先到达无念，本自具足的一切潜能都会从我们的心轮开发出来，

所以心轮一旦被开发之后，它的力量是非常的大，所谓的神通都是从心轮开

发的。可是如果你没有爱跟慈悲，如果你的五不正见还那么坚固，你的心轮

是不可能打开，你也不可能有神通，你怎么样修止观都没有用，不可能得定，

也不可能开发智慧。 

  所以我们今天就先介绍到这里。 

  回向：愿以此功德，普及于一切，我等与众生，皆共成佛道。 


